

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 43 (1935)
Heft: 1

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Restait à visiter le musée du Vieux Pays d'Enhaut. Combien de ces Vaudois qui traversent Château-d'Oex à grands pas pour gravir les sommets, s'arrêtent devant la charmante maison du regretté préfet Cottier et visitent le musée dû à sa générosité? Grâce aux recherches patientes de quelques amis de l'histoire, parmi lesquels il faut citer M. Emile Henchoz, président de la Société du Vieux Pays d'Enhaut, et M. le Dr Delachaux, conservateur du musée, on y admire, artistement disposés, meubles, gravures, objets de tout genre qui évoquent la vie d'autrefois et témoignent du sens artistique des artisans montagnards. De l'avis de tous c'est un modèle de musée régional. Sa-chons gré à ceux du Haut Pays de nous l'avoir révélé.

H. M.

CHRONIQUE

L'assemblée générale de la *Société du Musée romand* a eu lieu le 21 novembre à l'Abbaye de l'Arc, sous la présidence de M. Adolphe Burnat, architecte, syndic de La Tour-de-Peilz. Le procès-verbal de l'assemblée d'août 1933, au Château de La Sarra, présenté par M. Georges Mercier, est adopté. M. Burnat commença par rappeler la mémoire de deux fidèles amis de la Société, Aloïs de Meuron et Robert de Rham; il donna ensuite lecture de son rapport. La dépression économique continue d'exercer une répercussion fâcheuse sur le nombre des visiteurs du château et partant sur le produit des entrées et de la vente des brochures et cartes postales. Néanmoins, le comité poursuit sa tâche, avec le concours de Madame de Mandrot et de M. Bezuchet, le dévoué régisseur du domaine. Un emprunt de 10 000 francs (dont les intérêts sont payés par l'usufruitière sur les revenus du domaine) a été contracté et a permis de loger convenablement les fermiers

tout en dégageant la grande cuisine naguère occupée par M. R. Schopfer. Le projet de monographie du château n'a pas encore abouti mais fait l'objet de la sollicitude du comité. Comme de coutume, quelques artistes ont pu passer l'été dans ce site classique de la terre romande qu'est La Sarra.

Les comptes, présentés par M. Roger de Cérenville, banquier, et vérifiés par M. Dommer, ont été approuvés. Ils laissent un solde débiteur de fr. 4 093,50. Les cotisations ont produit fr. 699,25 et les entrées fr. 426,90. Vente des brochures et cartes fr. 81,60. Il va sans dire que de nouveaux membres de la Société seront les bienvenus.

La séance a pris fin autour d'une tasse de thé, non sans que M. Bezuchet ait vanté les heureux résultats des transformations architecturales mentionnées ci-dessus et proclamé sa foi dans l'avenir du Musée romand.

* * *

L'Association du Vieux-Moudon a eu son assemblée générale le 25 novembre 1934, à la Maison de Ville.

Elle a entendu une communication intéressante et très importante de M. Charles Gilliard : *A propos des finances bernoises*, que la *Revue historique vaudoise* publiera.

L'assemblée entendit une communication de M^{me} Kautzsch-Jaccottet (Moudon), intitulée : *Choses et gens d'autrefois*. Glanant dans les manuels du XVIII^e siècle, M^{me} Kautzsch a recueilli une foule de détails pittoresques, d'anecdotes piquantes, qu'il serait difficile de résumer. Elle conte en particulier avec humour la déconvenue du bailli de Weiss, venu pour saluer Bonaparte à Moudon. D'une plume alerte, elle relate les faits et gestes des hauts personnages qui s'arrêtèrent à Moudon vers la fin de l'époque bernoise. Ces traits de mœurs d'autrefois plurent beaucoup au public.

Une partie administrative termina la réunion.

Le comité a été réélu pour trois ans et M. Bryois prend la présidence ; M. Louis Faucherre entre au comité comme représentant de la Municipalité.

* * *

Notre collaborateur, M. Kupfer, continue à publier dans *L'Ami de Morges* des notices sur l'histoire de cette ville, basées sur une documentation abondante fournie par les comptes des châtelains savoyards et les archives locales. Au cours de ces derniers mois, il s'est occupé d'abord de l'organisation municipale : *La commune de Morges et ses magistrats* (31 octobre et 3 novembre) ; *L'institution d'un banneret à Morges* (17 novembre) ; *Réception de nouveaux bourgeois* (1^{er} décembre). Il a parlé ensuite de l'ancienne cité avec ses murs, ses fossés, ses moyens de défense, etc. : *Notes sur la topographie de l'ancien Morges* (10 et 15 décembre), et *La Maison de Ville* (26 décembre).

* * *

Un autre collaborateur de cette revue, M. P. Henchoz, continue avec persévérance et succès à étudier et à classer les archives de diverses communes du district de Vevey. Il publie souvent, soit ici, soit dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, quelques résultats de ses recherches. Il donne par exemple dans le quotidien ci-dessus un intéressant tableau de l'activité des notaires veveysans qui, au XVI^e siècle, allaient encore, les jours de marché, installer leur bureau sur la place publique. Deux articles sont consacrés à ce sujet : *Sur le marché de Vevey : devant la boutique des notaires* (21 juin) ; *Devant la boutique du notaire Barbier en 1558* (2 juillet). Deux autres articles sont consacrés aux travaux d'un patriote de 1798, ami de Laharpe, Vincent Perdonnet : *L'activité du sous-préfet de Vevey au temps de la République helvétique* (15 et 22 novembre). Deux autres relatent pour la même époque l'activité du citoyen *Guillaume aîné, commissaire des guerres* pour le district (21 et 28 décembre). Signalons enfin deux notices relatives aux bains de l'Alliaz, au sujet desquels on était assez mal renseigné jusqu'ici : *L'époque glorieuse des bains de l'Alliaz* (28 septembre et 3 octobre).

* * *

La région de Vidy continue à attirer l'attention des chercheurs et des archéologues et à leur fournir des renseignements nouveaux. M. Julien Gruaz, conservateur du médaillier, nous parle, dans la *Gazette de Lausanne* du 18 décembre, à propos

de monnaies romaines : *Lousonna du règne d'Auguste à celui de Gallien*. De son côté, M. Maxime Reymond, archiviste cantonal, a publié, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 8 décembre, un intéressant article sur les *Tombes mérovingiennes au Bois de Vaux*. Le même auteur qui connaît admirablement bien la topographie des environs de Lausanne au moyen âge, a donné deux savants articles à ce sujet dans le même journal : *De Cour à Montbenon* (10 novembre) ; et *De Sauvabelin à Chailly* (17 novembre). M. G.-A. Bridel, président de l'Association du Vieux-Lausanne, qui connaît l'histoire de chaque maison importante de la localité, a publié dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 7 novembre au sujet de *L'Îlot de Pépinet*, une notice sur les quelques constructions qui, au centre de la ville, ont été démolies récemment.

* * *

M. le pasteur Amiguet, à Cour sous Lausanne, est sans doute la personne qui connaît le mieux le canton de Vaud, ses villages, ses routes, ses sentiers et surtout ses églises. Celles-ci, grandes ou modestes, n'ont pas de secrets pour lui. Il en donne des descriptions intéressantes dans des articles qu'il publie dans la *Feuille d'Avis de Lausanne*. Aux renseignements historiques qu'il donne sur les localités et les églises, empruntés à notre *Dictionnaire historique du Canton de Vaud*, il en ajoute souvent d'autres et publie ainsi des notices très utiles aux chercheurs. Nous signalerons par exemple, au hasard de nos lectures, deux d'entre elles qui ont attiré notre attention : *Brétigny-St-Barthélemy et son château*, les 30 août et 6 septembre, et *Rennaz*, le 11 octobre.

BIBLIOGRAPHIE

Charles Monnard¹

On a dit que le canton de Vaud ne fut pas une terre de martyrs. Consolons-nous en pensant qu'il partagea ce sort avec la plupart des autres pays, et réjouissons-nous en songeant au très grand nombre de Vaudois qui, sans avoir dû monter à

¹ Charles Schnetzler: *Charles Monnard et son époque, 1790-1865*. Librairie Payot & Cie, Lausanne.